<u>Culte café croissants, 2 février 25, Mouchamps</u> <u>Trouver l'équilibre avec la nature</u>

Musique:

Accueil Elie

La grâce et la paix vous sont données de la part de Dieu notre père et de Jésus Christ notre frère, notre Seigneur.

Nous prions : Seigneur,

nous te remettons cette matinée, viens nous bénir dans nos échanges, viens ouvrir nos cœurs à ta présence, viens nous conduire dans le partage et dans la joie.

Oui tu es celui qui viens à notre rencontre et qui nous donne ton amour, ta paix et ta tendresse. Amen.

Explications de comment cela fonctionne (Elie)

Louange

Pour la douceur de ton amour et pour la force de ton amour, béni sois-tu!

Pour la venue de Jésus parmi nous, pour son règne secret sur nos cœurs, pour la promesse de son retour et de son Royaume, béni sois-tu!

Pour ta lumière sur notre passé, sur notre présent et sur notre avenir, béni sois-tu!

Pour ta fidélité à tes promesses, pour ton alliance avec le peuple d'Israël, pour ta fidélité envers ton Église, envers tous les fidèles qui, au long des âges, ont annoncé et rayonné ton Nom, béni sois-tu!

Pour notre présence ici, tous ensemble avec Toi, pour cet honneur que tu nous fais de nous appeler tes enfants, pour cette joie que tu nous donnes, béni sois-tu!

Fais-nous maintenant recevoir ta Parole, ta Parole qui est Jésus, pour qu'elle apaise et entraı̂ne, réconforte et réjouisse notre vie. Amen.

Chant : vous bondirez de joie 168

Temps de discussion 1 :

• Quel est votre paysage préféré ?

Témoignage de Pierrette (5-8 min)

Chant : Ps 36 ô Seigneur ta fidélité

Temps de discussion 2 :

• Quelle est la place des activités humaines dans ce paysage préféré ?

Prière d'illumination

Nous prions:

Donne-nous, Seigneur, d'être à l'écoute de ce que tu veux nous dire ce matin.

Accorde-nous la grâce du silence intérieur pour que ta Parole nous rejoigne et qu'elle parle à notre cœur. Que par ton Esprit, le passage de l'Écriture que nous allons écouter devienne Bonne Nouvelle pour nos vies. Amen

Lecture du texte biblique Gn 2,4-9,15-25

⁴Voilà la généalogie du ciel et de la terre, quand ils furent créés. Au jour où le Seigneur Dieu fit la terre et le ciel, ⁵il n'y avait encore aucun arbuste de la campagne sur la terre, et aucune herbe de la campagne ne poussait encore ; car le Seigneur Dieu n'avait pas fait pleuvoir sur la terre, et il n'y avait pas d'humain pour la cultiver. ⁶Mais un flot montait de la terre et en arrosait toute la surface. ⁷Le Seigneur Dieu façonna l'humain de la poussière de la terre ; il insuffla dans ses narines un souffle de vie, et l'humain devint un être vivant. ⁸Le Seigneur Dieu planta un jardin en Eden, du côté de l'est, et il y mit l'humain qu'il avait façonné. ⁹Le Seigneur Dieu fit pousser de la terre toutes sortes d'arbres agréables à voir et bons pour la nourriture, ainsi que l'arbre de la vie au milieu du jardin, et l'arbre de la connaissance de ce qui est bon ou mauvais. [...]

¹⁵Le Seigneur Dieu prit l'humain et le plaça dans le jardin d'Eden pour le cultiver et pour le garder. ¹⁶Le Seigneur Dieu donna cet ordre à l'humain : Tu pourras manger de tous les arbres du jardin ; ¹⁷mais tu ne mangeras pas de l'arbre de la connaissance de ce qui est bon ou mauvais, car le jour où tu en mangeras, tu mourras. ¹⁸Le Seigneur Dieu dit : Il n'est pas bon que l'humain soit seul ; je vais lui faire une aide qui sera son vis-àvis. ¹⁹Le Seigneur Dieu façonna de la terre tous les animaux de la campagne et tous les oiseaux du ciel. Il les amena vers l'humain pour voir comment il les appellerait, afin que tout être vivant porte le nom dont l'humain l'appellerait. ²⁰L'humain appela de

leurs noms toutes les bêtes, les oiseaux du ciel et tous les animaux de la campagne ; mais, pour un humain, il ne trouva pas d'aide qui fût son vis-à-vis. ²¹Alors le Seigneur Dieu fit tomber une torpeur sur l'humain, qui s'endormit ; il prit une de ses côtes et referma la chair à sa place. ²²Le Seigneur Dieu forma une femme de la côte qu'il avait prise à l'humain, et il l'amena vers l'humain. ²³L'humain dit :

Cette fois c'est l'os de mes os, la chair de ma chair. Celle-ci, on l'appellera « femme », car c'est de l'homme qu'elle a été prise.

²⁴C'est pourquoi l'homme quittera son père et sa mère et s'attachera à sa femme, et ils deviendront une seule chair. ²⁵Ils étaient tous les deux nus, l'homme et sa femme, et ils n'en avaient pas honte.

Méditation (Elie)

Nous avons besoin de 2 choses de la nourriture et des relations

Lorsque nous avons réfléchi à cette matinée, nous avons discuté d'agriculture, de comment vivre avec la nature en l'utilisant à bon escient. Nous avons aussi parlé de la beauté de la Création, dans toute sa diversité et sa simplicité. Alors nous avons évoqué les textes bibliques qui racontent, de façon poétique, la création de notre monde.

Vous le savez, au tout début de la Genèse il y a deux textes racontant comment Dieu crée. Le plus connu est le premier, Dieu dit et cela est, Dieu sépare les eaux des terres, le jour de la nuit. En un mot, Dieu comme ordonnateur du monde. Chaque chose à sa place, les eaux, les plantes, les animaux et pour finir l'humain. Comme une cerise sur un gâteau.

Par contre, dans le récit que nous venons de lire, que j'ai un peu écourté, Dieu commence par l'humain, qu'il place dans un jardin, où il met de l'herbe et des arbres, c'est à dire de quoi se nourrir. Et c'est là un premier enseignement, l'humain peut prendre dans la nature de quoi subvenir à ses besoins. La suite du récit, avec l'expulsion du jardin, affirme que cela demande du travail, que cela sera difficile. Aujourd'hui, lorsque l'on va au supermarché acheter notre tablette de chocolat, nous oublions souvent tout le travail qu'il y a derrière. Il faut semer, planter, prendre soin, récolter, traiter, transformer, conditionner, transporter et enfin vendre. Derrière cette

seule tablette de chocolat, il y a des centaines d'heures de travail. Il est bon que nous rappelions que prendre dans la nature nécessite du travail.

Par rapport à cette question de se servir de la nature, Pierrette a dit quelque chose qui m'a frappé : on est des exploitants pas des exploiteurs. Je trouve cela très juste, notre attitude est de prendre ce dont on a besoin, pas plus. Cela implique nécessairement une réflexion sur ce dont nous avons besoin, sur nos réels besoins.

Le texte nous propose un élément de réponse. En effet, Dieu dit : il n'est pas bon que l'humain soit seul. C'est ce qui motive la création des animaux et après la création de l'altérité semblable, mais nous y reviendrons. Ainsi, pour le dire avec les mots d'aujourd'hui, l'humain est un animal social. Il a besoin de relation, il a besoin de tisser des liens. Cela nous rappelle que nous ne vivons pas tout seul, que nos actions ont des implications dans la vie des autres, mais aussi que les autres sont des richesses et peuvent nous aider. Dans nos sociétés individualistes, nous sommes soumis à des injonctions à l'autonomie, à se construire soi même, à ne pas dépendre des autres. Je crois qu'il y a quelque chose d'important la derrière mais cela ne suffit pas, nous ne pouvons pas vivre en occultant les autres. Il faut trouver un juste équilibre. Nous avons besoin des autres, en particulier pour prendre du recul, pour apprendre les uns des autres, pour s'entraider. Oui nous sommes des animaux sociaux.

Ce qui m'amène à un élément étonnant dans le récit : Dieu est présent dans le jardin, l'humain est pleinement en relation avec lui, et pourtant cela ne suffit pas, il a besoin d'un face à face humain. C'est assez fou, dans nos religions chrétiennes, un des objectifs est de nous approcher de Dieu, d'être en relation vraie et vivante avec lui, pourtant, ce texte nous rappelle que cette démarche ne peut pas se faire au détriment de nos relations humaines. Je crois même qu'approfondir ces relations humaines est une façon d'approfondir notre relation à Dieu. Découvrir l'altérité de l'autre, des autres, me fait découvrir l'altérité de Dieu.

Dans ce récit, l'humain fait la découverte de l'altérité semblable. Cela est montré par la séparation entre l'homme et la femme. « L'homme dit : c'est l'os de mes os, la chair de ma chair » c'est du semblable et pourtant ce n'est pas la même chose.

Il faut noter qu'il y a un point de traduction très important dans ce texte. Durant toute la première partie du récit, il s'agit d'humain, adam et c'est juste à la fin que homme isch et femme ischa sont séparés. Il faut bien comprendre qu'il n'y a pas d'abord l'homme masculin et puis Dieu, dans son immense bonté, crée la femme comme aide. Non, il y a l'humain, indifférencié, d'où Dieu tire homme et la femme. En hébreu, il y a même un jeu de mot. Je ne vais pas vous faire un cours d'hébreux, mais sachez qu'en hébreu, pour faire le féminin on rajoute le suffixe ha, « sous » cheval, « sousha » jument. Ici on a isch l'homme et ischa la femme, la « hommelle ».

Ainsi, Dieu crée l'altérité pour permettre l'entraide, l'échange. L'altérité c'est reconnaître que l'autre n'est pas moi, mais que j'ai besoin de lui, d'elle. Et je trouve que dans nos questionnements vis à vis de la sauvegarde de la Création, de l'écologie, c'est une bonne chose à se rappeler : nous avons besoin d'altérité, nous avons besoin des autres. Je crois que nous avons en particulier besoin de Dieu, car il est l'altérité suprême. Car il nous permet, individuellement et collectivement, de prendre du recul, de réfléchir, de se mettre en route, d'essayer, de se tromper, de réessayer, d'avancer ensemble.

Pour résumer, Dieu nous invite d'une part à nous servir de la nature pour nous nourrir, avec responsabilité et liberté et d'autre part à découvrir que l'altérité des autres est une richesse. Amen

Chant: toi qui dispose 631

Temps de discussion 3:

• Quelle est votre place dans la création ?

Annonces et offrandes

partage biblique le 3 février de 15h à 17h, ouvert à tous et toutes, poursuite de la

lecture de l'Évangile selon Matthieu

Le samedi 8 février chez Marc Gaborit, après midi (15h30-18h) Gâteaux, Bible,

éthique et chocolat

le dimanche 9 pas de culte, mais culte le 16 à l'Ehpad de St Prouant

balade biblique le 20 février 14h30 départ rue du calvaire à St Paul en Pareds

Ag le 2 mars

Prière d'intercession + NP

Nous prions :

Nous te présentons nos questionnements face à la marche du monde, donne nous

d'agir, de réagir, de vivre libre et responsable, de ne pas choisir la voie de la facilité,

mais celle exigeante de l'amour.

Nous te remettons toutes les situations qui nous préoccupent, la santé de nos

proches, les humains confrontés à la violence. Violence visible ou invisible, violence

des humains, des sociétés, de la nature. Donnes nous de nous engager pour un monde

plus juste, plus apaisé, plus soro-fraternel.

Que ton Évangile rayonne sur cette terre et que partout ton Saint-Esprit suscite des

ouvriers pour ton Royaume. Nous te remettons en particulier la paroisse d'Indre et

creuse et son pasteur Luc Serrano, que ton Esprit les accompagne.

Et nous qui pouvons crier vers toi, nous te disons : NP

Chant: Evenou Shalom 741

Envoi et bénédiction (Elie)

Dieu nous appelle à trouver l'équilibre, à nous nourrir des fruits de la terre et de nos

relations humaines. Il nous offre l'alterité.

Le Seigneur vous bénit et vous garde, il prend soin de vous et vous accompagne sans

cesse. Amen

Chant: tous unis dans l'Esprit

6